

**LOS TRES PODERES**

Juan López Miquel

**PEF-2024: DEUDA “HISTÓRICA”, SIN RESPONSABILIDAD HACENDARIA, ADVIERTE CIEP; CHOQUE DE TRENES, AMLO-CLAUDIA, POR LA CDMX**

En tiempo y forma, esa institución con especialidad en investigación económica y presupuestaria, pondera riesgos para el próximo ejercicio fiscal, luego que el paquete económico que presentó el Ejecutivo Federal a través del titular de Hacienda y Crédito Público a la diputada Marcela Guerra Castillo, el 8 de este mes, presenta boquete financiero en una cifra promedio por 2 billones de pesos.

Déficit, que -de manera “ilusa”, diría senadora Claudia Ruiz Massieu Salinas-, van a “tapar” en últimos 9 meses de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, con deuda, cuando la República, no tiene garantías financieras como las tenía cuando Petróleos Mexicanos era una empresa productiva del Estado.

Hoy, “transformación” llegó a la paraestatal y, prácticamente, está en quiebra; su director general, Octavio Romero Oropeza, calla situación financiera de la empresa y de no hacerlo en los últimos meses de gobierno de López Obrador, él, seguramente, estará en el banquillo de los acusados, a partir del primero de octubre 2024.

Una de las precandidatas presidenciales, la senadora Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, ya alertó en ese sentido, que Pemex, está a la deriva. Las empresas calificadoras, en lenguaje común, ponen a la empresa, en focos rojos.



En gobiernos anteriores, Pemex, fue garantía para adquirir deuda externa, por millones de dólares. Hoy, ignoramos de dónde sacaría recursos el responsable en finanzas nacionales, para que ese boquete financiero que indica su proyecto económico del siguiente año, no impacte en crisis económica, cual finales del salinismo, riesgo latente, hay que decirlo.

¡Imaginen!, que a la violencia, delincuencia, feminicidios, brutal, criminal inflación, inseguridad, asaltos, secuestros, se añada al cierre del sexenio de López Obrador, severa devaluación del peso, fuga de capitales, desconfianza al gobierno federal, por no tener finanzas sanas...

Escenario, que, reiteramos, advertimos en este espacio, primeros meses del actual gobierno, cuando ponderamos enfrentamiento entre el Presidente y los hombres de la iniciativa privada en este país; hicimos analogía con lo que sucedió en el régimen echeverrista, cuando al final, los empresarios, cobraron agravios, hubo fuga de capitales y propiciaron devaluación.

Cuando el peso perdió paridad que heredó economía estabilizadora, y de 12.50 por dólar, elevó su cotización. Ello, latente para la nación, por llamativo boquete financiero que presagia proyecto de la Iniciativa de Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos de la Federación, en próximo año.

O sea, Ingresos por 7.3 bdp y Egresos por una cifra promedio en 9 bdp.

Desde año pasado, durante entrega del paquete económico para el año en curso, matizaron diferencia entre Ingresos-Egresos, hecho inédito en la recepción de esas iniciativas económicas de siguiente ejercicio fiscal.

Los Criterios Generales de Política Económica para 2024, establecen esa diferencia, lo cual, propicia advertencias, alertas y críticas de los empresarios, clase política de oposición de las casas calificadoras, instituciones especializadas en finanzas públicas, entre las más.

Ayer, nuevamente, el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria, refiere: desde 2009, la iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación y el proyecto del PEF, "han estado desequilibrados", toda vez que proponen ingresos por debajo de lo necesario para cubrir gasto público.



En el contexto de la discusión y eventual aprobación de esos proyectos en el Congreso de la Unión -Senado, discute, vota y aprueba Ingresos-, el CIEP resalta que las metas anuales de endeudamiento, no se cumplen.

A lo que se agrega que los Criterios Generales de Política Económica 2024, postergan el tiempo para regresar al equilibrio presupuestario, lo cual pone en riesgo sostenibilidad fiscal de largo plazo, que exige Ley General de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria.

En el documento “El déficit y la deuda de los CGPE 2024. Postergar decisiones y heredar obligaciones”, CIEP, resalta: paquete económico de hace un año, había expuesto para 2024, que el gasto público se reduciría y por consecuencia, los Requerimientos Financieros del Sector Público, RFSP, es decir, endeudamiento, bajaría 4.1% a 2.7% del Producto Interno Bruto.

Empero, en el paquete económico que arranca el primero de enero del siguiente año, la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, propone un gasto mayor por 766 mil 398 mdp y el doble de endeudamiento: 5.4% del PIB.

Más aun, los intereses correspondientes al pago de la deuda pasarían de 3.5% a 3.8% del PIB (1 billón 263 mil 994 mdp), erogaciones económicas del gobierno, que superan el gasto en educación de 3.1% del PIB (1 billón 096 mil 544 mdp) y salud del 2.9% del PIB (990 mil 974 mdp).

Todo ello, indica que la deuda pública por persona, seguiría en aumento, porque pasaría de 118 mil 780 pesos en 2023, a 126 mil 818 pesos en el próximo ejercicio fiscal. Y, seguramente, esa alza seguiría así, por los siglos de los siglos, con gobiernos de cualquier ideología.

Contexto que obliga a que las niñas y niños estarían por heredar obligaciones sin que exista una fuerte inversión en su educación y en los cuidados que requieren para su bienestar.

El CIEP, reitera:



“Para asegurar la sostenibilidad en el largo plazo es necesaria una reforma fiscal que revise situación financiera del gobierno federal, sus organismos y empresas; así como analizar incremento en gastos comprometidos”.

“Se necesitan recursos para enfrentar en tiempo y forma, demandas de la población, así como dirigir los programas a áreas prioritarias como educación, salud y primera infancia”.

Que son los vacíos que deja el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, cuando su proyecto económico a tijerazo puro, recorta el presupuesto de Salud, de manera cruel; cuando no hay medicinas en clínicas y hospitales del sector público, ni guarderías.

Políticas de Ingresos y Egresos, en su conjunto -resalta el CIEP-, significa que el gobierno federal, gasta por encima de las capacidades y/o recaudan por debajo de nuestras necesidades.

Ilustra que Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, en su artículo 17, establece tres restricciones: Ingresos y Egresos, deben contribuir a las metas anuales de los RFSP, que es la diferencia entre ingresos y gastos distintos de la adquisición neta de pasivos y activos financieros; incluye actividades del sector privado y social, cuando actúan por cuenta del gobierno federal o de entidades públicas. Esta medida, incluye además del déficit presupuestario.

Segunda restricción, Ingresos y Egresos, sólo circunstancialmente, deben prever un déficit presupuestario y tercera, el déficit, deberá eliminarse en el plazo establecido.

Sin embargo, pondera el CIEP, Criterios Generales de Política Económica 2024, no parecen cumplirlos.

Máxime, cuando en materia de recaudación, por un lado, ingresos públicos para 2024, equivalentes a 21.3% del PIB, serían 0.1% del PIB, superiores a lo que se observó en 2018, año en que se recaudó el 21.2% del PIB.

Aún, así, alerta esta institución especializada, no se propuso reforma fiscal.



Los investigadores de esa casa especializada, coinciden en que Pemex, tiene pasivos laborales y financieros, cuatro veces mayores a sus ingresos prospectivos futuros.

Advierten que la situación financiera de Pemex y volatilidad del petróleo ponen en riesgo el financiamiento tradicional del sector público y la sostenibilidad de la empresa misma. La extracción petrolera y los ingresos que se derivan, están en declive, por más de una década.

La situación no sólo se agrava para la empresa misma, sino para sus empleados, inversores, el medio ambiente y futuras generaciones. A lo que se añade necesidad de una transición energética, lejos de los combustibles fósiles. “El reto es aún mayor y más urgente”, ponderan.

Corolario de la situación financiera que advierte para el futuro económico del país el paquete económico que el Presidente envió a la Cámara de Diputados, es que sin una reforma fiscal integral, que revise situación financiera del gobierno federal, sus organismos y empresas, ni que evalúe razones por las que gastos ineludibles crecen de manera más acelerada que la economía, no se puede argumentar una sostenibilidad de largo plazo.

Se necesitan recursos para enfrentar, en tiempo y forma, demandas de la población, ahora y en el futuro así como dirigir programas a áreas prioritarias, como educación, salud y primera infancia.

Aunque no lo dice el CIEP, pero en el Vox Populi, sí, el proyecto de pensiones del gobierno federal y recursos para sus obras emblemáticas, pareciera, saquean el fondeo previsto al inicio del sexenio para ello y, el final, sería debacle financiera de fin de sexenio, como la que ya vivió el país.

¡Cuidado!, estamos en tiempos de campaña, y los mexicanos, sí tienen sentido común, aunque en Presidencia y SHCP, duden.

¡Nadie!, espera una devaluación después del 2 de junio próximo, cuando gane la candidata de “ysq”.

EN EL CHACALEO



Inevitable, choque de trenes en los tiempos de preparación del proceso electoral 2024. O cómo calificar la disputa que traen el jefe máximo de Morena y del Poder Ejecutivo Federal, Andrés Manuel López Obrador, con su candidata, Claudia Sheinbaum Pardo, por el hombre que debe ser el que postule Morena, como el candidato al gobierno en CDMX... Uno de los hombres del Presidente, es el Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez... Otro de los hombres de Claudia Sheinbaum como jefa del gobierno capitalino, Omar García Harfuch... El primero, “con toda la fuerza de un Presidente de la República”, parafraseando al último Presidente de la Revolución, José López Portillo, renunció al encargo que tanta controversia levantó, para apuntarse como aspirante del partido oficial, a jefe de gobierno en CDMX... El ex titular de Seguridad en la capital del país, alista su registro y de esa manera, los dos candidatos generan choque de trenes, entre un “padrino” y una “madrina”... En este país, un uso y costumbre en nuestro sistema político, reza, cual definió el priista coahuilense, Oscar Flores Tapia, qepd: “con el Presidente, todo; contra el Presidente, ¡nada!”... Para mala suerte de García Harfuch, Alejandro Encinas Rodríguez, Subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, en Segob, lo señala de ser parte de los hombres del gobierno que en la barbarie de Ayotzinapa, acordaron la “verdad histórica”, de esa tragedia... Y guerra sucia en su contra, al relacionarlo con Genaro García Luna... Es decir, canibalismo presidencial en Morena, que se conoce como el Tucum: “todos unidos contra Omar”... ¡Qué tal!... No es más que fiel reflejo del estilo perverso, siniestro, tenebroso, diabólico y maquiavélico, de ejercer el poder, como fue en el salinismo... Eso de que entregaron “bastón de mando”, a Claudia Sheinbaum, reiteramos, no es más que política ingenua, mediática... Y como a río revuelto..., ayer, la virtual candidata presidencial del Frente Amplio por México, senadora Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, fue contundente en definir que Omar García, “es parte del equipo de Claudia”. ¡Zas!... De quién es la mano que mece la cuna de esos priistas que desertaron para el oficialismo, porque el delfín de “ysq”, no se manda solo. ¡Cuidado!, cuan peligroso, resentimiento por perder candidatura presidencial... Antes que se culmine extinción del PRI, cual se advierte, oportuno, parafrasear a ese ilustre mexiquense, don Adolfo López Mateos, en carta pública a los mexicanos, 27 de septiembre



de 1960, por el rescate de nuestros recursos energéticos, petróleo y electricidad: “solo un traidor entrega su partido, su militancia, al adversario”... Entendemos comprendemos que “el tal amlito”, tiene a la mayor parte de la clase política del PRI, en su contra, pero por qué optar por la deserción, cuando los valientes guerreros que tiene un partido político, no se esperan al final de la batalla electoral... ¿Por qué no buscar candidatura independiente?... ¡Caramba!... Diálogo, conciliación, apertura, puertas abiertas, manifiesta Xóchtil Gálvez, en alusión al senador Dante Delgado Rannauro y su partido, Movimiento Ciudadano... Lo contrario, expresa el dirigente del PAN, Marko Antonio Cortés Mendoza: “primero, primero tienen que aclarar esto de la estafa lechera. Hay mucho, mucho, de qué explicar por parte de ellos, respecto de estos vínculos con este gran momento de corrupción, peor que en el sexenio pasado, digámoslo con toda claridad”... El político michoacano señala que sí quieren construir alianza con el MC, “pero es muy importante que primero se aclare esto, lo de Segalmex y esta relación que pueden tener con contratos de corrupción, entre los liderazgos de este partido”... ¡Zas!... Falta escuchar réplica del veracruzano, que seguramente será similar a lo que emplazó el panista de Zamora, Michoacán... “Recuerdo que es el 5 de noviembre, el tiempo límite para registrar un convenio de coalición, ahí es el límite legal”... ¡Vamos, Dante, define ya!... Mesa directiva que preside Ana Lilia Rivera Rivera, impulsó que este jueves, instalaciones en el Senado, se iluminen de color azul turquesa, con motivo del “Primer Congreso Internacional de Estudios Lingüísticos de la Lengua de Señas Mexicanas. Más que una lengua, la representación de un pueblo”... En la legisladora, presidenta en la mesa directiva, Marcela Guerra Castillo, encabezó homenaje cívico de los 200 años de la creación del Heroico Colegio Militar... “No hay duda, el Colegio Militar es evocación constante a la patria; es pronunciamiento claro y contundente en el sentido que por ella, no se deben medir ni regatear ningún esfuerzo. El Colegio Militar es la institución que persevera para mantener su contribución y actualidad conforme a los tiempos que se viven”, expresó... El senador Alejandro Armenta, organizó entrega de reconocimientos al equipo de beisbol “Pericos de Puebla”, evento en el que lo acompañó su coordinador parlamentario y presidente en junta de Coordinación Política, Oscar Eduardo Ramírez



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

Los tres poderes

28/09/2023

OPINIÓN

Aguilar... El legislador de Chiapas, ponderó aspiraciones de su correligionario, al Palacio de Gobierno en la patriota entidad... ¡Que se cuide! el diputado Moisés Ignacio Mier Velazco, de no tener agrio encuentro con su pariente, en la disputa por la candidatura al gobierno de Puebla: ayer, el senador Ramírez Aguilar, reveló públicamente que Alejandro Armenta, ¡es karateka!... ¡Cuidado!, diputado Ignacio Mier... Nuestro correo: juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos! <https://los3poderes.com/>... ¡Síguenos! Redes sociales... YouTube: [juanlopezmiguel59](https://www.youtube.com/channel/UCj...)... Instagram: [juan3poderes](https://www.instagram.com/juan3poderes)... Twitter: [@JuanLopezMiguel](https://twitter.com/JuanLopezMiguel)...